

Zeitschrift: Geomatik Schweiz : Geoinformation und Landmanagement =
Géomatique Suisse : géoinformation et gestion du territoire =
Geomatica Svizzera : geoinformazione e gestione del territorio

Herausgeber: geosuisse : Schweizerischer Verband für Geomatik und
Landmanagement

Band: 106 (2008)

Heft: 10

Vorwort: Editorial

Autor: Küntzel, Rudolf

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

5 Jahre Landmanagementtagungen

Am 13. September 2004 begann der Neuanfang der Weiterbildungsveranstaltungen im Bereich der Meliorationen mit der Tagung «Meliorationen als multifunktionales Instrument der Raumentwicklung». Die Akteure der «Meliorationen» erkannten, dass mit der Auflösung des Institutes für Kulturtechnik (IfK) an der ETH Zürich und der Umformung des Instituts für Orts-, Regional- und Landeplanung (ORL) zum Institut für Raum- und Landschaftsentwicklung (IRL) unter der Leitung von Prof. Willy Schmid die Weiterbildung neu angepackt werden musste. Im Sinne einer Verbundaufgabe konnten die Berufsorganisationen zusammen mit der Bundesverwaltung unter dem Patronat des IRL diese Tagung ins Leben rufen. Nun fand sie bereits zum fünften Mal statt; erste Beiträge sind in dieser Ausgabe publiziert, weitere folgen.

In den fünf Jahren hat sich unser Fachbereich weiterentwickelt, was bereits am Tagungsnamen abzulesen ist: Aus der Meliorationstagung wurde die Landmanagementtagung. Die inhaltliche Erweiterung geht auch mit einer Ausweitung der Zusammenarbeit einher, indem geosuisse als Fachverein SIA in der Berufsgruppe Boden/Wasser/Luft den Schulterschluss mit den nächstverwandten Fachvereinen sucht. Damit kommen wir einem bereits vor fünf Jahren definierten Ziel, inter- und transdisziplinär zu arbeiten und Synergien zu nutzen, einen weiteren Schritt näher.

Prof. Willy Schmid wird diesen Herbst in den Ruhestand treten. Dazu wünschen wir ihm alles Gute und sind uns bewusst, dass die Durchführung der Tagung ohne seine Unterstützung und dem Freistellen von Mitarbeitern aus dem Institut nicht in dieser schlanken Art möglich gewesen wäre. Das verdient Dank und Anerkennung.

Die Zusammenarbeit und Kontakte unsererseits zur Hochschule und zum IRL sind von grosser Bedeutung für die Zukunft. Mit der Wahl von Frau Prof. Adrienne Grêt-Regamey als Nachfolgerin von Prof. Willy Schmid wird ein neues Kapitel geöffnet. Wir wünschen ihr einen guten Start am IRL und an der ETH und freuen uns auf die Kontakte.

Wir sind uns bewusst, dass die Ausbildung der zukünftigen AbsolventInnen in Geomatik und Umweltingenieurwesen aus verschiedensten Gründen nicht mehr so umfassend ist und sein wird wie beim früheren Kulturingenieur. Auf diese Situation hat sich die Praxis einzustellen und daher noch konsequenter als früher das Weiterbildungsangebot entsprechend auszurichten.


Rudolf Küntzel
Ressortleiter Landmanagement geosuisse



5 ans Journées Gestion du territoire

Le 13 septembre 2004, avec la journée «Les améliorations foncières comme instrument multifonctionnel du développement territorial», fut la reprise des séminaires de formation continue en matière d'améliorations foncières. Les acteurs des «améliorations foncières» durent reconnaître qu'avec la dissolution de l'Institut de génie rural (IfK) et la transformation de l'Institut pour l'aménagement du territoire (ORL) de l'EPF Zurich en l'Institut pour le développement du territoire et du paysage (IRL) sous la conduite du Prof. Willy Schmid il fallait repenser la formation continue. Dans le sens d'une tâche de coordination les organisations professionnelles, en collaboration avec l'administration fédérale et sous le patronat de l'IRL ont pu créer ces journées.

Pendant ces cinq ans notre domaine spécialisé a évolué ce qui est déjà lisible dans l'appellation de notre séminaire: la journée d'améliorations foncières est devenue journée de gestion du territoire. L'élargissement du contenu va aussi de pair avec une intensification de la collaboration dans la mesure où geosuisse comme société spécialisée a cherché l'épaulement avec les autres sociétés spécialisées apparentées par le biais du groupe professionnel sol-air-eau. Ainsi nous approchons le but visé il y a cinq ans déjà consistant à travailler de façon inter- et transdisciplinaire et d'utiliser des synergies.

Le Prof. Willy Schmid prendra sa retraite cet automne. A cette occasion nous lui présentons nos meilleurs vœux en étant conscients que sans son appui et sans la participation de collaborateurs de son institut les séminaires n'auraient pas pu se dérouler si facilement. Nous lui devons nos remerciements et notre reconnaissance.

Notre collaboration et nos contacts avec la Haute Ecole et l'IRL sont de grande importance pour l'avenir. Avec la nomination de Mme. la Prof. Adrienne Grêt-Regamey comme successeur du Prof. Willy Schmid un nouveau chapitre s'ouvre. Nous lui souhaitons un bon démarrage à l'IRL et à l'EPF et nous nous réjouissons des futurs contacts.

Nous savons que pour diverses raisons la formation des futurs diplômés et diplômées en géomatique et sciences environnementales ne sera plus aussi complète que c'était le cas pour l'ancien ingénieur rural. La pratique doit donc en tenir compte et y adapter l'offre en formation continue de façon plus appropriée que par le passé.


Rudolf Küntzel
Responsable du secteur gestion du territoire geosuisse